



Mi Universidad

Controles

Cassandra Solis Pinto

Parcial 1

Interculturalidad y Salud Médica 2

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 15 de Marzo del 2024.

Tradiciones Arraigadas en Comunidades Indígenas

En las comunidades indígenas se siguen practicando formas propias de autogobierno y se rigen por sistemas normativos, que han evolucionado desde los tiempos pre-coloniales conocidos como "usos y costumbres". De fondo, existe una decisión consciente por parte de un número importante de miembros de los pueblos indígenas de conservar sus propias normas y de crear y defender su identidad distinta, aunque existen muchos otros que sí aceptan el cambio y para quienes las tradiciones son una imposición. La fuerza actual de la identidad y organización indígenas en nuestro país se va a través de la historia como un hilo continuo de resistencia a formas ajena. Una constante en los estudios y la literatura indígena es el lugar central de la comunidad, tanto en su vida cotidiana como en su cosmovisión. Diversos antropólogos situaron la comunidad en el centro de sus estudios sobre Mesoamérica comenzando en los años treinta, y han seguido con este enfoque. Floriberto Díaz, antropólogo mixe de Tlahuitoltepec y dirigente del movimiento indígena, define la comunidad "para nosotros, los propios indios" como: Un espacio territorial, demarcado y definido por la posesión. Una historia común, que circula de boca en boca.

Medicinas Locales

• EN LOS ALTOS DE CHIAPAS •

En San Cristóbal contemporáneo existe una demanda de atención médica por parte de un sector de la población, tanto local como foránea, que requiere médicos con una orientación holística y naturista. Al mismo tiempo, después de décadas de marginación, los médicos locales de la región se encuentran insertos en luchas por la legitimación y reconocimiento de sus saberes por parte de las instituciones cosmopolitas (Ayora Díaz, 1999; 2002).

Al tomar en cuenta este contexto, mi objetivo en este trabajo consiste en mostrar cómo, en el imaginario público, la diversidad de las medicinas locales se ha reducido de manera progresiva a la medicina herbolaria, en razón de las correspondencias que se pueden encontrar entre ésta y la racionalidad moderna (Ayora Díaz, 1998). Durante mi investigación en campo de Chiapas encontré que la medicina herbolaria es solamente una de las varias formas locales de conocimiento médico y en general no es el conocimiento más importante para la mayor parte de las poblaciones auto- y hetero- definidas como "Indígenas". Sin embargo, un grupo de médicos Indígenas constituido desde el inicio de la década de 1980 en la región, alcanzó, al final

Rango terapéutica

El regreso de las medicinas alternativas: Tras la todo-poderosa era científica, volvemos a confiar en las medicinas naturales actualmente definidas como medicinas alternativas. Con la lectura de manuscritos antiguos, retomándonos a la historia e interrogando a médicos que actualmente utilizan estos remedios, podemos darnos cuenta de que el universo ha sido muy generoso y de que nosotros hemos despreciado injustamente muchos de sus dones. La naturaleza nos ha creado y, además, ha puesto a nuestra disposición los remedios para todos nuestros males. Nacida de esta tierra, la arcilla es un remedio maravilloso que nos conviene conocer bien porque, como todas las demás sustancias del planeta y aunque no se trata de ninguna panacea, posee múltiples poderes y puede curar un gran número de enfermedades, enfermedades y malestares de diversa índole. Actualmente, hacemos justicia volviendo a descubrir la arcilla. La tierra de nuestros antepasados: si existiera una máquina que nos permitiera viajar en el tiempo, tendríamos que viajar muy lejos para descubrir el primer indicio sobre el uso terapéutico de la arcilla en nuestro planeta: Viajaremos unos 3.000 años atrás y nos encontrariamos en tierras quemadas por el sol, en las que miles de hombres estarian ocupados en

Hidroterapia

La hidroterapia es la utilización terapéutica del agua por sus propiedades físicas; podemos definirla también como la rama de la hidrología que estudia la aplicación externa del agua sobre el cuerpo humano, siempre que sea con fines terapéuticos y principalmente como vector mecánico y térmico. Otros conceptos relacionados serían: Hidrología: Parte de las ciencias Naturales que se ocupa del estudio de las aguas. Crenología: Rama de la Hidrología que se ocupa de las aguas mineromedicinales en su constitución y propiedades, así como de los terrenos en los que estas se originan. Climatoterapia: Es el uso de los climas como actividad terapéutica. Talasoterapia: Estudia la acción terapéutica del agua del mar y su entorno. Balneoterapia: Es el tratamiento de afecciones mediante el uso combinado de la Hidroterapia y la Hidrología. Psamoterapia: Empleo de la arena como vector térmico y su aplicación terapéutica. Indicaciones y contraindicaciones generales de todas estas técnicas. Indicaciones: -Todas aquellas que quedaron indicadas en termoterapia/crioterapia cuando el agente físico utilizado es el agua: Artritis, Artrosis, Hipotonía, Paresias, Parálisis, columna y reeducación de la marcha. -Afecciones del

Referencias:

- 01.** Gómez Peralta, H. (n.d.). <https://www.scielo.org.mx/pdf/ep/n5/0185-1616-ep-05-121.pdf>
- 02.** Nueva, A., México, A., Diaz, A., & Igor, S. (2010). Nueva Antropología. *Nueva Antropología*, XXIII, 11–31. <https://www.redalyc.org/pdf/159/15915677002.pdf>
- 03.** Google Libros. (n.d.). Books.google.es. Retrieved March 10, 2024, from <https://books.google.es/books?hl=es&lr=&id=G3%5DrDQAAQBAJ&oi=fnd&>
- 04.** Luisbernal.es."Hidroterapia", tema 23. (S.F) [PDF]